
ATA DE REUNIÃO

Evento Reunião da Comissão de Acessibilidade e Inclusão

Data 5/9/2023

Horário 11h

Local Híbrida - presencial na Sala de Reuniões da Presidência e telepresencial pelo
Google Meet

Presentes – Desembargador Presidente, Samuel Hugo Lima;
– Juíza Auxiliar da Presidência, Daniela Macia Ferraz Giannini;
– Juiz Auxiliar da Corregedoria Regional, Carlos Eduardo Oliveira Dias;
– Juíza Rita de Cássia Scagliusi do Carmo;
– Assessora de Gestão Estratégica, Iara Cristina Gomes;
– Coordenadora de Sustentabilidade, Acessibilidade e Inclusão, Helen da Silva Paes
de Souza;
– Coordenador de Projetos e Obras, Flávio Roberto Opúsculo Cabral;
– Coordenadora de Informações Funcionais de Servidores, Giuliana Pardo
Policastro La Guardia;
– Servidor da Secretaria de Tecnologia da Informação de Comunicações, Marcos
Geraldo de Castro Justino;
– Servidor da 1ª Vara do Trabalho de Taubaté, Sisenando Gomes Calixto de Sousa;
– Representantes do Sindicato dos Servidores Públicos Federais da Justiça do
Trabalho da 15ª Região - SINDIQUINZE, Rafael Trombini Sanguini (titular) e Mércia
das Virgens Santos (suplente);
– Servidor Maurício Bonilha Orsi;
– Servidora Amanda de Mello Viali, Coordenadoria de Sustentabilidade
Acessibilidade e Integridade;
– Patricia Luchi Pesce, Divisão de Apoio às Comissões e aos Comitês.

Pauta /
Assuntos

1) Balcão Visual: implementação; ampliação de atendimento; nacionalização;
capacitação dos gestores das Varas;
2) Apresentação pela Coordenadoria de Sustentabilidade, Acessibilidade e
Integridade de propostas de ações de acessibilidade a serem implementadas no
TRT-15;
3) Projeto que está sendo desenvolvido junto ao Centro de Memória (alteração no
piso e QRCode;
4) Cartilha de Acessibilidade;
5) Guia de Acessibilidade com dicas, para divulgação por e-mail e nas redes sociais.

O Excelentíssimo Desembargador Presidente do Tribunal, Samuel Hugo Lima, iniciou a
reunião cumprimentando e agradecendo a todos pela participação.

Dr. Samuel falou da importância da acessibilidade, de efetivamente deixar o Tribunal com
acesso a todas as pessoas, por meio da execução de projetos simples e eficazes.

Convidou a Excelentíssima Magistrada Rita de Cássia Scagliusi do Carmo a coordenar a
nova composição da Comissão de Acessibilidade e Inclusão, que prontamente aceitou,
com concordância de todos os participantes.

Falou dos temas desta reunião e passou a palavra à Assessora de Gestão Estratégica,
Iara Cristina Gomes.

1) Balcão Visual: implementação; ampliação de atendimento; nacionalização; capacitação



dos gestores das Varas;

Iara relatou que esteve em Brasília, tratando da ampliação do projeto Balcão Visual, o
qual já está implementado no nosso Regional e em andamento junto ao CSJT, com
chances de nacionalizar. Dra. Daniela complementou que o projeto foi apresentado em
Florianópolis e outros Tribunais gostaram muito. A Comissão ficou ciente.

2) Apresentação pela Coordenadoria de Sustentabilidade, Acessibilidade e Integridade de
propostas de ações de acessibilidade a serem implementadas no TRT-15;

Iara trouxe as propostas da Coordenadoria de Sustentabilidade, Acessibilidade e
Integridade, a qual faz parte da Assessoria de Gestão Estratégica.
Amanda Viali, servidora da Coordenadoria, apresentou as ações em implementação no
Tribunal, assim distribuídas:

- Ações de baixa complexidade:
Melhorar inclusão de pessoas com deficiência;
Publicação de notícias no site e no instagram;
Sugestão de tópico no curso de integração de novos servidores sobre pessoas com
deficiência;
Conscientização;
Atendimento prioritário e acesso à Justiça;
Melhorar relacionamento com os servidores com deficiência;
Compartilhamento de cartilha ou guia rápido com dicas para esse relacionamento.

- Ações de média complexidade:
Mapeamento da acessibilidade do TRT15, por meio de questionário.

- Ações de alta complexidade:
Melhorar integração e adaptação do servidor novo com deficiência, para saber a quem se
reportar se houver alguma dificuldade de acessibilidade;
Utilização de robô para verificar o nível de acessibilidade ao site do TRT15, utilizando o
modelo do TRT3;
Vídeos curtos informativos, com principais assuntos da cartilha de acessibilidade do
TRT15.

Dr. Samuel afirmou que gostou muito das propostas e que as pessoas precisam ter essa
consciência, colocar a acessibilidade na rotina. Questionou se há dúvidas do grupo. Dra.
Daniela sugeriu trabalhar a solução da comunicação também voltada à acessibilidade,
alinhando com trabalho atualmente desenvolvido no Laboratório de Inovação. Dra. Rita
explicou que é importante incluir todas as áreas e alinhar os trabalhos, que a forma de
receber o servidor com deficiência é extremamente relevante, sendo necessário pensar
no trabalho de todas as áreas. Falou da necessidade de ter legendas nas imagens, de
falar de frente para as pessoas com deficiência auditiva, por exemplo.

Helen completou que a cartilha mostra algumas dicas nesse sentido. Iara considerou que
são propostas possíveis de implementar, de forma paulatina, mas constante. A Comissão,
então, aprovou as propostas de ações, para desenvolvimento liderado pela Assessoria de
Gestão Estratégica.

3) Projeto desenvolvido junto ao Centro de Memória (alteração no piso e QRCode);

Dr. Samuel falou da importância de verificar o acesso a cada sala de audiência ou
unidade, desde a entrada nos prédios do Tribunal, ouvindo pessoas com deficiência
previamente, sobre suas necessidades. Coordenadoria de Projetos e Obras, Assessoria



de Gestão Estratégica e Centro de Memória já estão com providências em andamento. A
Comissão ficou ciente e concordou com o prosseguimento do projeto.

4) Cartilha de Acessibilidade;
5) Guia de Acessibilidade com dicas, para divulgação por e-mail e nas redes sociais.

Helen apresentou a Cartilha e o Guia de Acessibilidade, com linguagem simples e
interativa, com base em pesquisas no TST e com itens como nomenclatura, formas de
interação e acolhimento. Os documentos foram aprovados, para divulgação a todo o
Tribunal, por e-mail, pela Assessoria de Gestão Estratégica.

Outros assuntos:

- Sisenando falou da necessidade de instruir a equipe médica para que a aptidão ao
cargo seja feita após a posse e não antes, com base legal, evitando restrições e
que pessoas com deficiência tenham que brigar para assumir o cargo pelo qual
passaram em concurso público.

- Dra. Rita comentou sobre evento da Escola ao Vivo, pelo youtube da Escola
Judicial, no dia 22/9/23, sugerindo começar a transmissão com algumas
informações da cartilha. Dr. Samuel pediu a preparação do pessoal que trabalha
em balcão, para saber receber, para melhorar o atendimento, solicitando apoio da
Corregedoria, por meio do Dr. Carlos Eduardo. Iara explicou que o assunto do
balcão visual está presente constantemente nas reuniões com todas as Varas de
Trabalho, para instrução sobre as formas adequadas de atendimento. A Comissão
aprovou que seja ampliada a instrução para melhoria nos diferentes tipos de
atendimento a diferentes tipos de pessoas com deficiência.

- Dr. Samuel pediu que a Comunicação Social dê apoio na divulgação da Cartilha de
Acessibilidade.

Ao final, o Excelentíssimo Desembargador Presidente agradeceu a presença e encerrou
a reunião às 11h45.

Ata preparada por Patricia Luchi Pesce, Divisão de Apoio às
Comissões e aos Comitês

Em 5/9/2023

Ata aprovada por Desembargador Presidente, Samuel Hugo Lima Em 5/9/2023


		2023-09-06T10:50:47-0300
	SAMUEL HUGO LIMA




